

Agissons pour un monde juste

Défendre l'environnement, le climat et la biodiversité

De juin 2024 à juin 2025, 1500 personnes ont contribué aux États généraux québécois de la solidarité internationale qui se sont conclus par l'adoption d'une Déclaration d'engagement appuyée par des centaines de personnes et d'organisations de la société civile. Voici les engagements collectifs pris par ces groupes en faveur de l'environnement, du climat et de la biodiversité.

L'environnement, le climat et la biodiversité aujourd'hui

Les catastrophes climatiques se multiplient – sécheresses, inondations, incendies dévastateurs – tandis que nous franchissons plusieurs limites planétaires critiques. L'urgence est caractérisée par l'irréversibilité de certains processus comme la fonte des glaciers et l'élévation du niveau des mers.

Les asymétries géopolitiques sont criantes alors que les 1 % les plus riches émettent davantage de gaz à effet de serre que la moitié la plus pauvre de l'humanité¹. Les pays du Sud, bien que moins responsables historiquement, subissent les impacts les plus sévères sans moyens d'adaptation adéquats. Ces impacts sont particulièrement ressentis par les femmes, les populations autochtones et les communautés rurales, créant un cercle vicieux où les catastrophes climatiques approfondissent davantage les inégalités existantes.

Le modèle économique actuel, basé sur une croissance perpétuelle dans un monde aux ressources limitées, perpétue un extractivisme prédateur qui épuise et détruit les ressources naturelles. Pendant ce temps, la gouvernance climatique internationale échoue, les financements promis ne se matérialisent pas, et aucun mécanisme de justice n'existe pour sanctionner les crimes environnementaux.

Nous sommes désormais très proches d'un point de non-retour où les vulnérabilités sociales et environnementales mettent de plus en plus en péril les droits humains, en particulier pour les communautés et les territoires historiquement marginalisés du Sud. Chaque décision prise aujourd'hui déterminera les conditions d'une vie digne pour toutes et tous, maintenant et pour les générations futures.



Nos engagements collectifs

Pour défendre l'environnement, le climat et la biodiversité, nous nous engageons à :

- › **Renforcer nos actions et plaidoyers** en faveur de la justice climatique et environnementale, la protection de la biodiversité et la transition juste vers des énergies renouvelables, en collaboration avec nos partenaires internationaux.
- › **Exiger des cadres juridiques contraignants** au Canada et à l'international pour prévenir les abus environnementaux causés par les entreprises transnationales et offrir des recours aux communautés affectées.



Le nombre de catastrophes liées aux conditions météorologiques **a été multiplié par 5 et a causé +2 millions de décès** entre 1970 et 2019.²

X5

La probabilité de vagues de chaleur extrêmes **a été multipliée par 5** depuis l'ère préindustrielle.³



L'année 2024 a battu un triste record avec un réchauffement mondial moyen de **+1,6° C**, devenant ainsi **l'année la plus chaude jamais enregistrée depuis l'ère préindustrielle**. Il était prévu que nous l'atteignons en 2035 et nous l'avons déjà atteint.⁴

Stratégies et actions concrètes

Nous nous engageons également à :

- › **Dénoncer les fausses solutions climatiques et l'écoblanchiment** qui affectent particulièrement les populations du Sud global, en documentant leurs impacts réels et en exerçant un plaidoyer pour des réglementations contraignantes.
- › **Plaider pour un financement climatique juste, équitable et féministe**, en améliorant l'accès aux ressources pour les petites structures et en soutenant des subventions directes auprès des instances.

Passez à l'action

Vous aussi, vous souhaitez agir pour défendre l'environnement, le climat et la biodiversité ? Voici quelques manières de vous impliquer.

Soutenez une transition juste au Québec

Impliquez-vous dans des projets et des campagnes en faveur d'une transition juste dans votre région. Découvrez par exemple les activités du [Front commun pour la transition énergétique](#) et le projet [Collectivités ZÉN](#).

Suivez les négociations climatiques à la COP

Pendant toute la durée de la COP30, les [Dialogues pour le climat](#) proposent une programmation en ligne gratuite comprenant des panels, des discussions et des débriefings quotidiens en direct de Belém (Brésil) pour vous aider à suivre l'évolution des négociations et à cerner les enjeux.

Signez la pétition de Greenpeace contre les énergies fossiles

Greenpeace a lancé la pétition « [Priorisons les solutions climatiques plutôt que les énergies fossiles](#) » pour demander au Canada de protéger la nature, respecter les droits des peuples autochtones et investir non pas dans de nouveaux pipelines, mais dans un avenir qui carbure aux énergies renouvelables.

Appuyez la campagne « Le temps presse, l'avenir, c'est maintenant! »

Le Réseau latino-américain pour la justice économique et sociale (LATINDADD) mène une [campagne pour demander des solutions réelles](#) qui répondent à l'ampleur de l'urgence et qui s'appuient sur une approche systémique de la justice climatique, économique, féministe et décoloniale.



Environ **75%** de la surface terrestre **a été dégradée de manière significative par l'humanité.**⁵



Si les émissions de gaz à effet de serre (GES) se poursuivent au rythme actuel, la température du globe sera plus élevée de 3,6 °C à la fin du siècle, mais de **6,1 °C dans le nord-est de l'Amérique du Nord,** dont fait partie le nord du Québec.⁶



Les **femmes et les filles** sont

14 fois + susceptibles de mourir⁷

et représentent

80 % des personnes déplacées lors de catastrophes climatiques⁸. Et malgré le rôle crucial qu'elles jouent dans l'adaptation aux changements climatiques, **seulement 0,01 % de tout le financement climatique mondial atteint les organisations dirigées par des femmes.**⁹



Notes

- 1 Oxfam France. 10 janvier 2025. « Journée des pollutoocrates : les 1 % les plus riches de la planète ont épuisé leur budget carbone 2025 en seulement 10 jours ». <https://www.oxfamfrance.org/communiqués-de-presse/journee-des-pollutoocrates-les-1-les-plus-riches-de-la-planete-ont-epuise-leur-budget-carbone-2025-en-seulement-10-jours/#:~:text=Les%201%20%25%20les%20plus%20riches%20sont%20responsables%20de%20plus%20de,face%20C3%A0%20l'urgence%20climatique>
- 2 Organisation météorologique mondiale. 2021. « Atlas de la mortalité et des pertes économiques dues à des phénomènes météorologiques, climatiques et hydrologiques extrêmes (1970-2019) ». <https://library.wmo.int/fr/records/item/55396-atlas-de-la-mortalite-et-des-pertes-economiques-dues-a-des-phenomenes-meteorologiques-climatiques-et-hydrologiques-extrêmes-1970-2019?offset=17>
- 3 GIEC. 2021. « Sixième rapport d'évaluation, Groupe de travail I - Les éléments scientifiques ». <https://www.ipcc.ch/assessment-report/ar6/>
- 4 Radio-Canada. 10 janvier 2025. « La Terre dépasse le seuil de 1,5 °C : « On n'en fait pas assez », déplore un expert ». <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2131977/seuil-rechauffement-climatique-terre-temperatures>
- 5 L'Orient-Le Jour. 19 février 2025. COP16 : les chiffres clés sur l'état alarmant de la nature dans le monde. <https://www.lorientlejour.com/article/1448406/cop16-les-chiffres-clés-sur-letat-alarmant-de-la-nature-dans-le-monde-reperes.html>
- 6 La Presse. 9 août 2021. « Un réchauffement « plus important » au Québec ». <https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2021-08-09/nouveau-rapport-du-giec-sur-le-climat/un-rechauffement-plus-important-au-quebec.php#>
- 7 Nations Unies. S.d. « Pourquoi les femmes sont essentielles à l'action climatique ». <https://www.un.org/fr/climatechange/science/climate-issues/women>
- 8 Nations Unies. 9 novembre 2021. « Les femmes sont les premières victimes de la crise climatique, selon la COP26 ». <https://news.un.org/fr/story/2021/11/1108212>
- 9 Care. 2020. « #SheLeadsInCrisis ». https://careclimatechange.org/wp-content/uploads/2020/04/CARE-Campaign-Brief-She-Leads_FR.pdf